
 

 

 

 

 

 

La saison hivernale s’est amenée de façon confuse dans cette année d’incerti-

tude. Après un automne qui s’est étiré jusqu’en décembre, la neige a fait son ap-

parition de façon brusque, pour ensuite reculer et ramener la pluie et le temps 

doux. Une fois de plus, les lignes électriques n’ont pas tenu le coup et nos rési-

dents desservis par Hydro-Québec, au village et aux chemins Patry et Duncan, ont 

dû faire face à des pannes majeures. 

Les temps sont également difficiles et incertains économiquement, avec l’inflation 

et les taux d’intérêts élevés, et la Ville n’y échappe pas pour ses dépenses. De 

plus, la hausse vertigineuse des valeurs des propriétés fait en sorte que la Ville 

doit éponger de très fortes augmentations de ses parts dans le financement des 

services régionaux. Malgré tout cela, l’administration et les membres du Conseil 

ont fait un bon travail et ont réussi à adopter un budget raisonnable pour l’année 

de 2023, qui limitera l’augmentation des taxes municipales autour de 5%, un peu 

moins que l’inflation. 

Les dernières années ont amené un grand nombre de transactions immobilières à 

Barkmere. Nous accueillons beaucoup de nouveaux citoyens, qui continueront, je 

l’espère, à mettre de l’avant notre esprit communautaire et de protection de notre 

lac et de nos forêts. En tout cas, les conversations que j’ai eues avec un bon 

nombre de ces « nouveaux » me portent à être confiants : ils sont venus à Bark-
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mere pour profiter de la paix, de la tranquillité et des espaces naturels. 

Dans ce sens, le Conseil de Ville et l’administration vont poursuivre leurs efforts de 

protection. Nous nous sommes engagés, avec la municipalité voisine de Montcalm, 

dans un projet de protection des sources du Lac des Écorces. Également, la révision 

de notre plan d’urbanisme et des règlements qui en découlent nous permettra de 

consolider nos efforts de conservation et de maintien du caractère naturel de Bark-

mere. Nous voulons également chercher des moyens pour réduire l’exploitation de 

nos forêts et reconnaître les autres valeurs qu’elles possèdent au lieu de transformer 

les arbres en carton. 

J’ai hâte au printemps, afin de pouvoir discuter et partager ces idées avec vous tous. 

Après plus de cent ans d’efforts, notre communauté a grandi et continué à garder 

Barkmere et son Lac pour tous ceux qui ont suivis. Je vois nos enfants grandir, et 

j’espère pouvoir leur laisser cet héritage naturel entre leurs bonnes mains, pour une 

autre centaine d’années. 

 

Luc 
 

. 
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MISE À JOUR DES RÈGLEMENTS D’URBANISME 

 

 Par:  Stephen Lloyd 

Notre projet de mise à jour de nos règlements à Barkmere se poursuit à un 

rythme lent mais constant. La firme que nous avons embauchée pour accompa-

gner la Ville dans cette démarche, La Boîte d’urbanisme, travaille bien. Elle a à la 

fois de l’expérience, des idées et des connaissances actuelles tout en étant habi-

tuée avec la dynamique des petites municipalités. 

À l'automne, l’équipe de la Boîte d’urbanisme a passé une journée entière à visiter Barkmere et a tenu des 

rencontres avec le CCU et le Conseil. L’équipe semble très impressionnée par la nature distincte de Bark-

mere, en particulier par des choses que nous tenons déjà pour acquises : notre bilinguisme, notre amour 

pour les paysages naturels, notre désir de protéger les habitats fauniques et notre sens aigu des valeurs et 

de l'histoire communautaires partagées. 

Il est prévu de tenir une consultation publique préliminaire par voie électronique en février-mars, juste pour 

que les citoyens puissent avoir une idée de l'évolution du dossier. Cette session sera suivie par des assem-

blées publiques plus formelles, en personne, au début de l'été. 

Il ne semble pas que notre processus de mise à jour aboutira à des mesures particulièrement novatrices : 

nos règlements actuels sont plutôt bons et reflètent assez bien l'esprit essentiel de notre ville. Les mises à 

jour serviront plutôt à consolider nos forces actuelles et à remédier à certaines des dispositions les plus am-

biguës des règlements existants. 

Avec la récente Convention sur la diversité biologique signée à Montréal l mois dernier, il semble que l'on 

suit l'exemple de Barkmere ! La réflexion collective sur les corridors biologiques à protéger, assurant un pas-

sage et des habitats sécuritaires à travers les Laurentides pour, entre autres, les loups du parc du Mont-

Tremblant, a beaucoup évoluée depuis la dernière adoption de nos règlements en 2009. Nos mises à jour 

capteront sûrement ces nouveaux éléments dans nos mesures de protection de la faune déjà rigoureuses. 

Enfin, je tiens à souligner à nouveau les contributions à notre Ville de la regrettée Susan de Schulthess. Su-

san est restée dévouée jusqu’à ses derniers jours à son travail sur le CCU et à Barkmere en général. Sa 

connaissance encyclopédique des archives, des règlements et des résolutions de la Ville a toujours été 

d'une grande aide pour le CCU, tout comme sa passion pour la communauté dans son ensemble. Susan va 

beaucoup nous manquer. Nos pensées vont à sa famille pendant ces moments difficiles.  

Stephen Lloyd, conseiller 
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Questions environnementales 

 Par:  Jake Chadwick 

 

Mise à jour sur le myriophylle d’épis 2022 

La recherche et l'enlèvement annuels du myriophylle d’épi 

ont commencé sur une bonne base avec relativement peu 

de plantes trouvées dans la zone principale de Silver Bay.  

Cependant, au début juillet, l'équipe a effectué des recherches intensives dans la 

zone du inlet et a trouvé de nombreuses plantes, y compris dans le canal principal 

d'accès au inlet.  Ce résultat est décevant car il est très difficile de trouver et d'enle-

ver les plantes en raison de la profondeur limitée et des sédiments.  En résumé, un 

total de 585 plantes ont été enlevées au cours de l'été.  Cela se compare favorable-

ment aux 648 plantes trouvées en 2021.  Sur les 585 plantes, près de 400 ont été 

prélevées dans l’inlet et le reste à Baie Silver.    Une fois de plus, nous demandons à 

tous les résidents de ne pas pénétrer dans la zone de l'inlet l'été prochain, jusqu'à ce 

que nous ayons eu la possibilité d'étudier la zone.   

Le tableau ci-dessous résume le nombre de plantes retirées depuis 2016. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous profitons de cette occasion pour remercier une fois de plus Sylvain Miller et 
Anne Létourneau pour leur soutien indéfectible à notre programme de lutte contre le 
myriophylle.  Nous sommes choyés de les avoir si motivés à nous aider à protéger 
notre lac. 
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Programme PACE 

Les résultats de la Patrouille d'action communautaire pour l'environnement (PACE) ont été beau-
coup plus encourageants cet été par rapport à 2021.  Au total, 40 rapports ont été soumis par 31 
participants différents.  Cela signifie qu'environ 14 % des propriétaires de chalets ont participé au 
programme l'été dernier.  Il est évident que nous allons nous efforcer d'améliorer ce résultat en 
2023.  Sur les 31 participants, plus de la moitié (18) ont fait plus que le relevé de leur propre rive ou 
ont fait plus d'un relevé, ce qui est excellent.  Cette "double couverture" réduit les risques d'erreur.  
La carte ci-dessous montre l'étendue des relevés effectués sur le lac.  Environ 2/3 du lac a été ins-
pecté au moins une fois durant l'été.  Les zones vertes indiquent les endroits où aucune plante de 
myriophylle n'a été trouvée.  Le rouge indique les zones où des plantes ont été trouvées.  Il est évi-
dent, d'après la carte, que nous devons motiver les résidents à faire le relevé de leurs rives en 
2023 !  MERCI aux 31 participants. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Analyse de la qualité de l'eau 

Votre CCE a effectué les analyses d'eau habituelles au cours de l'été 2022 et a parti-
cipé au programme annuel RSVL avec l'APLE.  Pour l'instant, aucun résultat alar-
mant n'a été constaté et le lac et ses affluents se portent bien en termes de qualité 
globale de l'eau.  Nous fournirons une analyse complète dans le bulletin de prin-
temps, lorsque les données du RSVL seront disponibles. 

Jake Chadwick, 

Conseiller 
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Nouvelle affiches d’adresses 9-1-1 

Par:  Kim Lamoureux 

 

Récemment, toutes les résidences situées sur un chemin public ou 
privé ont reçu une enseigne 911 avec l’adresse civique de leur pro-
priété installée à l’entrée de celle-ci. 

Cette enseigne communément appelé 911 est justement utile pour 
les services d’urgences afin que votre propriété soit localisée le plus 
rapidement possible. 

Au courant de l’été prochain, les mêmes enseignes/adresses civiques seront installées aux rési-
dences qui sont en bordure du lac.   

Voici un peu d’histoire en lien avec les adresses civiques; 

Depuis que la ville a été formée en 1926, toutes les propriétés autour du lac étaient désignées 
qu’avec leur numéro de lot et le nom du propriétaire.  Ce n’est qu’en 2002 que des vraies 
adresses civiques ont été désignées.  

Les adresses sur le lac vont de 1000 à 8000. 

Les chiffres impairs sur la côte nord et pairs sur la rive sud du lac.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 
Kimberley Lamoureux, conseillère 
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  Budget 2023 

Par: Marc Frédette 

 

 

 

Revue de l’année 2022 
 

Sur la base des chiffres préliminaires pour 2022 (notre exercice financier se termine le 31 dé-

cembre), nous prévoyons un déficit de 53 790 $.  

Les dépenses totales ont diminué de 130 000 $ par rapport à ce que nous avions budgété l'année 

dernière pour 2022, en partie à cause de la diminution des honoraires professionnels liés aux révi-

sions des règlements, partiellement compensée par une augmentation des frais juridiques. 

Les recettes ont été inférieures d'environ 16 000 $ aux prévisions, principalement en raison de la 

baisse des droits de mutation par rapport au budget de 2022. Par ailleurs, l'administration municipale 

a délivré un nombre important de permis représentant plus de 10 000 $, soit une augmentation de 

100 % par rapport au budget. 

Compte tenu du déficit mentionné ci-dessus, la Ville utilisera une partie de l'excédent alloué de 172 
500 $ budgétisé en 2021 pour 2022. Comme indiqué ci-dessous, l'excédent contribuera à atténuer le 
déficit budgétaire de 2023.  

 

Budget 2023 

 

L'incertitude économique et l'inflation affectent tout le monde pour de nombreuses raisons et, mal-

heureusement, la ville de Barkmere est également touchée. Ces défis économiques ont façonné le 

budget 2023. 

Certains éléments de coût sont hors du contrôle de la Ville. Par exemple, la MRC, qui fournit de 

nombreux services comme l'évaluation des propriétés et la technologie, coûtera 21 % de plus en 

2023. Le coût du déneigement augmentera également de 25 % en 2023 par rapport à 2022. Les sa-

laires et les avantages sociaux des employés de la Ville représentent 29 % du total des dépenses de 

fonctionnement. Les récents chiffres de l'inflation ont exercé une pression sur le pouvoir d'achat de 

chacun et nous prévoyons que l'augmentation des coûts salariaux de la Ville en 2023 sera conforme 

à l'indice des prix à la consommation, conformément à la politique des employés de la Ville. L'IPC se 

situe à 6,9 % en octobre 2022 pour douze mois. 

La rémunération versée à vos dévoués conseillers et au maire est toujours de 6 615 $ (pas une 

faute de frappe et au total - pas par individu) et est restée à ce niveau depuis 2010, la première an-

née où la plupart d'entre nous ont été élus. Nous les maintiendrons à ce niveau, encore une fois, 

pour 2023.  
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En 2023, les frais juridiques devraient passer de 82 000 $ en 2022 à 117 000 $ en 2023, principale-

ment en raison de l'affaire judiciaire qui a été reportée depuis un certain temps. Veuillez noter que 

nous avons réservé des fonds supplémentaires provenant de l'excédent pour d'autres défis juri-

diques potentiels afin de défendre les règlements de la ville. Comme nous l'avons mentionné l'an 

dernier, nos règlements doivent être mis à jour pour refléter la nouvelle réalité environnementale. Ce 

processus a commencé et sera coûteux mais doit être fait par des professionnels. Nous avons prévu 

un budget de 50 000 $ et soyez assurés que nous nous efforcerons de contrôler ce poste de dé-

penses autant que possible. Veuillez consulter l'article de Stephen Lloyd dans le bulletin. 

Quant aux autres coûts, nous les avons examinés ligne par ligne et certains d'entre eux ont été ré-

duits ou complètement éliminés pour le budget 2023.  L'administration municipale a fait un excellent 

travail pour maximiser chaque dollar en 2022, mais il faudra encore travailler en 2023 compte tenu 

de la pression de l'inflation. Les réductions de dépenses notables comprennent les frais de location 

de quai pour 13 000 $, les réparations du hangar à bateaux pour 13 000 $, la réduction des heures 

de travail et la réduction des coûts de gestion des déchets. Par conséquent, malgré la pression infla-

tionniste mentionnée ci-dessus, nous avons réduit les dépenses totales à 740 197 $ en 2023, contre 

823 110 $ en 2022. Soit une réduction de 10%. 

Du côté des recettes, nous avons réduit les recettes de la taxe de bienvenue de 75 000 $ dans le 

budget 2022 à 15 000 $ en 2023 afin de refléter une faible activité du marché immobilier prévue en 

2023. Nous prévoyons donc que les recettes de 2023 seront de 605 197 $, soit un manque à gagner 

de 135 000 $. Nous utiliserons 135 000 $ de l'excédent, ce qui entraînera une augmentation de 5 % 

de la taxe générale pour 2023.  Par conséquent, le taux d'imposition général sera de 0,4965 $ en 

2023.  

Une augmentation de 5 % en 2023 n'est pas optimale, mais nous vivons une période sans précé-

dent. Notre premier mandat a débuté en novembre 2009 et entre 2010 et 2023, la taxe générale to-

tale a augmenté de 0,3 % par an, ce qui est bien inférieur à l'inflation. Par ailleurs, au cours des cinq 

dernières années, la taxe générale a augmenté de 0,07 %. Ces pourcentages constituent une bonne 

approximation de l'augmentation moyenne de la facture au fil des ans pour les contribuables de 

Barkmere.   

Enfin, je tiens à vous rassurer que le bilan de la ville est dans une position financière solide pour na-
viguer à travers ces incertitudes économiques afin de s'assurer que Barkmere a les moyens de pré-
server son état actuel. 

 

Marc Frédette, 

Conseiller 
 

 



 

 

Page 9 Le Bulletin  Automne/Hiver 

 
 

 



 

 

Page 10 Le Bulletin  Automne/Hiver 

 Souhaits de la saison 

 

 

 

Par: Marie-Hélène Lemarbre 

 

  
 
 
 
 
 
 

 La saison 2022 s’est terminée et comment elle a été belle!  
 
 Vous avez, pour la plupart quitté le lac depuis un petit bout et il y en a 

quelques-uns qui poursuivront l'aventure pendant l'hiver et auront la 
chance de profiter de ce petit coin de pays unique et majestueux sous 
la neige. Chanceux! Une chose est sûre, c'est que j ’ai bien hâte de re-
trouver tout le monde l'année prochaine dans notre petit coin de para-
dis pour une autre belle saison. 

 
 Pendant ce temps, nous continuerons de travailler avec vous à conser-

ver, préserver et prendre soin notre communauté hors du commun. 
Via nos communications, nous continuerons de vous partager de 
l'information et de vous donner des nouvelles de Barkmere.  

 
 Je vous souhaite à tous de joyeuses fêtes et une belle année 2023!  
 

Marie-Hélène Lemarbre, 

Conseillère 
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  La navigation   

Par: Ken Mann 

 

 

 

 

 

Un beau dépliant bilingue et détaillé a été produit sur la navigation sécuritaire et 
respectueuse sur notre lac. Si vous n'avez pas encore eu la chance d’en consul-
ter un 'exemplaire, ne vous inquiétez pas car ils seront distribués de nouveau 
au printemps à tous les résidents. 

 
 
Il faut redoubler de vigilance lors de la navigation de nuit sur le lac.  L’été der-
nier il y a eu quelques accrochages et de nombreux incidents avec les bouées 
dans la baie Miller. De nouveaux réflecteurs seront donc installés au printemps 
pour les rendre plus visibles. De plus, la petite île rocheuse de Green Bay, elle 
aussi a été directement touchée au fil des ans et sera entourée de trois bouées 
de sécurité. 

 

Les risques d’accident sont plus élevés lors de la navigation de nuit particuliè-
rement en l'absence d'un, deux ou trois feux de navigation. Il n'y a bien sûr ja-
mais de présence policière sur le lac durant la nuit, donc la sécurité de la navi-
gation de plaisance repose uniquement sur un système d'honneur. Propriétaires 
de bateaux, assurons-nous que les feux de nos embarcations fonctionnent cor-
rectement en tout temps; membres de notre famille, amis et voisins, n'hésitez 
pas à le signaler lorsque vous constatez l'absence d'un feu de navigation. 

 

Si vous êtes à la recherche d'idées cadeaux de dernières minutes pour les 
Fêtes, considérez remplacer ou compléter l'équipement de sécurité pour le ba-
teau tel que de nouveaux gilets de flottaison, un extincteur d'incendie, une ligne 
d’attrape flottante, une lampe de poche étanche, un sifflet ou même une pagaie.  

 

Ken Mann, 

Conseiller 
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Mot du Directeur Général 

Par:  Martin Paul Gélinas 

 

 

 

 

 

Il me fait plaisir, cette année encore de profiter de cette occasion pour m'adresser à vous afin de 

vous transmettre quelques messages d'intérêt pratique. 

 

INSTALLATION DE NOUVEAUX QUAIS 
 

Comme vous le savez nous avons été dans l’obligation de prendre à regret la décision de procéder 

à la démolition du vieil abri à bateau de 7 portes que la ville avait acquis il y a quelques années. 

Les espaces d’amarrages perdus  par cette démolition seront remplacés par de nouveaux quais de 

même qualité que le quai « A ». Ces quais sont stables, non-glissants, durables, et surtout ils seront 

financés par une subvention provenant de la taxe sur l’essence (TECQ) sans aucun coût direct pour 

les citoyens. 

 

ÉCOCENTRES MOBILES 
 

Encore cette année des écocentres mobiles qui seront installés aux endroits habituels. Pour vous 

permettre de vous débarrasser de gros objets. Ils seront installés les 16 et 17 juin 2023 et 11 et 12 

août 2023.  

 

Je rappelle que  si vous ne pouvez utiliser les écocentres mobiles, n’hésitez pas à communiquer 

avec nous et nous nous ferons plaisir de vous aider à trouver une solution. L’objectif étant d'empê-

cher de surutiliser les conteneurs et ainsi causer une ambiance dégradante pour tout le monde qui 

doit passer par le stationnement.  

 
Navigation  

 
Encore cette année nous avons reçu plusieurs plaintes concernant la vitesse de navigation à une 

distance trop rapprochée de la rive. Nous continuerons nos mesures visant à informer les usagers 

pour les inciter à naviguer avec courtoisie et respect pour le mieux-être de chacun de nous.  

 

Meilleurs vœux  

 
En terminant, je nous souhaite de continuer à trouver tous ensemble les moyens de profiter de 

notre merveilleux environnement tout en le protégeant avec tous les outils dont on dispose. 

Avec tous mes vœux pour la nouvelle année, 

 

Martin Paul Gélinas, directeur général 
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INFORMATIONS SUR L’HÔTEL DE VILLE 

 

HEURES D’OUVERTURE 

 

Lundi au Vendredi:     08h00 à 16h30 

Maire:     819-681-3374, poste 5100 maire@barkmere.ca 

Direction Générale et Greffe:  819-681-3374, poste 5101 dg@barkmere.ca 

Finances (compte de taxes):  819-681-3374 , poste 5102 finance@barkmere.ca  

Urbanisme et infrastructures:  819-681-3374 , poste 5103 inspecteur@barkmere.ca 

Communications:   819-681-3374 , poste 5100 communications@barkmere.ca 

 

Crédit photo: D’Arcy Bruderer 


